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品质第一，用心酿好酒

“白沙码头”的运营早已走上了正轨，这是韩健丰现在可以腾出手来酿
酒的原因。

尽管选择了一条几乎一路都需要摸着石头过河的道路，但韩健丰不想
把自己定位为“玩家”，他把精酿啤酒当成了神圣的事业。从原材料到设
备，再到酒款研发和开酒吧，他都选择了最“笨”的方式，用的是最好的
原料，用心为消费者营造一个颇具文化气息的空间。

这从“小墅林”的取名就可见一斑，这三个字，给人一种闹中取静、
离尘不离城的感觉。

韩健丰说，精酿啤酒市场大，品类多，但目前没有特别知名度大、市
场份额大的品牌，中国应该多一些好的精酿品牌，今后他要把“小墅林”
做一个精酿啤酒的快消品牌。

“酿酒是一件非常辛苦的事，但也是很有意思的事。” 韩健丰觉得啤酒是
大自然的馈赠，也是一个神奇的生物酿造工程，“各种原料加在一起发酵，可
以说是千变万化”。他说，如果店里的客人都对啤酒很满意，他们就会自发地
广而告之。他担忧的事情就是啤酒的产量太小，不能满足顾客的要求。

记者问韩健丰创业这么多年最大的感受是什么？
他说，最大的感受是责任感，创业要经常想着如何才能把事情做好。

“我的任务是把酒酿好，把环境打造好，慢慢来。”韩健丰的心态很好。
酿酒需要时间的沉淀，韩健丰似乎深谙慢即是快的道理，他埋头于自

己的发酵罐，默默地将兴趣转变为事业。

今后或采用众筹模式

“我们今后会采用众筹的方式，大家一起众筹一
罐啤酒，甚至可以打造DIY酿酒，让顾客自己来体
验酿酒过程，根据自己喜欢的口味来酿造啤酒，如
香气袭人的小麦啤酒、厚重的世涛啤酒、琥珀啤酒
以及水果啤酒等。”韩健丰说。

“今后也可能会尝试做外卖。”韩健丰说，由于
精酿啤酒不进行过滤和杀菌处理，因此精酿啤酒不
太耐保存，保质期较短，有一个销售半径。

他表示，未来商业上的合作形式可以是多样
的，重要的是保持精酿的态度，按照自己的意愿，
独立地生产好产品。

与“醉过方知酒浓”的道理一样，韩健丰在精
酿啤酒上的摸索也让他从一名门外汉变成了一位从
酿酒了如指掌的人，他给我们分享起酿酒知识头头
是道，看得出来他的兴奋和对酿酒的陶醉。

“啤酒酵母是很珍贵而且很脆弱的，其他细菌一
来它就死了。”

“酵母活性温度在20摄氏度左右，太高太低都
不行。”

“啤酒的口味之所以千变万化，是由于啤酒花、
麦芽有不同的产地，仅啤酒花就有上百种，这样可
以出现万千组合。”

“欧洲有自己的啤酒法则，用大麦芽酿造的酒才
能叫啤酒，加了小麦芽的话，要在啤酒瓶上标注，
如果加入了小麦就叫小麦啤酒，加入了其他谷物，
也一定要标注。”

“为什么啤酒会苦，因为在麦芽煮沸时要添加酒
花，如果煮沸时间长再加，就会苦，如果煮沸时
加，苦味就小。”

“那些用玉米粉、大米来替代麦芽酿酒的办法，
是酿不出好酒的。有的工业啤酒主要原材料不是麦
芽，或者用很少用麦芽。”

“精酿的定义是用最好的原材料酿出高品质的
酒，不被人控制，产量不能大，要不忘初心。”

……
韩健丰说，其实去精酿酒吧并不是多么小众的事

情，不需要懂太多关于酒的专业知识，也无需担心在
酒吧里点错了或者是说错话会露怯，只要你是爱酒之
人，能有一款酒符合你的口味，就是最完美的。

韩健丰说，他想在这个浮躁的当下打造一个文
化的空间。

创办的“白沙码头”，成了网红

韩健丰老家在象山，从小在镇海长大，是一名创业老兵。1994年，大
学毕业的他被分配到镇海炼化做会计。

四年后，他从单位出来下海经商。当时并没有明确的方向，尝试过钢
材贸易、软件开发、建筑工程等多个行业，有的做得风生水起，但也有的
遇到了挫折和困难，有过成功的喜悦，也有过失败的辛酸。

2002年，他和团队一起创办了浙江核力建筑有限公司，目前公司已经
发展到100多人。

闲不住的他，于2008年和朋友一起成立了宁波白沙码头餐饮管理有限
公司，创办了定位为海鲜的餐饮——“白沙码头”。

如今，“白沙码头”已是宁波有名的吃海鲜的去处。10年过去了，现
在的“白沙码头”依然人流如织，可以说是宁波餐饮界的网红。

但创办之初，他可没少吃苦头。韩健丰想得很长远，想把“白沙码
头”打造成一个消费者认可的餐饮品牌，而不是只求短期的利益。

而大多数商户瞄准的是眼下的效益，理念的不同使韩健丰经常处于矛
盾的中心，他每天做得最多的工作是与商户的沟通，在这个过程中几乎每
天都“吵架”。

为了把好餐饮店的用油关，韩健丰要求由“白沙码头”统一进货，一
开始商户不理解，但韩健丰还是严格执行。对商户的一些违规行为，“白沙
码头”也在之前约法三章的基础上动用了处罚权，最大的一笔罚了6000
元，原因是商户在禁渔期内悄悄地买了6条河豚，每条罚了1000元。

为了提高每家商户的销售额，实现规模化采购和避免拉客等让消费者
反感的情况，“白沙码头”把经营户减少到了3户，他们共经营16个摊
位。下一步还要提升菜品和服务质量，以吸引年轻的消费群体。

做餐饮的过程中还有一个插曲，现在回头看还颇有点意思。当时，韩
健丰和他的团队使用“白沙码头”一名引起了长沙卷烟厂的不满，该厂认
为“白沙”是他们拥有的“中国驰名商标”，而韩健丰认为，“白沙码头”
是一个整体，从主观故意和客观效果上都不存在侵权。

为此，双方打了五年官司，最后以宁波白沙码头餐饮管理有限公司胜
诉而告终。

做餐饮，食品卫生安全是第一位的，消防也是重中之重。在这方面，
韩健丰也非常重视。交谈中，他流露出最多的是质量意识和品牌意识。他
想在一手锻造了“白沙码头”这个品牌之后，再把精酿啤酒品牌“小墅
林”做成一个有活力、有知名度的百年品牌。


